

自由貿易体制どう維持

トランプ関税を巡り、米国と各国との間での厳しい交渉が始まった。トランプ政権の狙いは、二国間交渉を通じて米国にとって有利な譲歩を勝ち取ろうということだ。関税を高く設定することは米国にとっても好ましくない面があることは明らかで、各国とも交渉でどこまで米国の関税引き上げを止められるのかが重要となる。理不尽な交渉のようであるが、トランプ政権の強力な姿勢には対応せざるを得ない。

日本との交渉で米国が何を望むのか今後明確になってくると思われるが、防衛費の拡大、日本側



伊藤元重の

エコノウォッチ

からの輸入拡大策、米国への投資拡大などが想定される。こうした分野で米国に対応する上で、米国の関税引き上げを避けるという二国間交渉が繰り広げられる。ある意味で、30年以上前から見慣れた日米の貿易摩擦の交渉と似た構造である。強者の米国にリードされた二国間交渉は理不尽にも思えるが、米国の保護主義から日本経済を守るために交渉を進めていかざるを得ない。

その中で、日本は米国抜きのTPPの成立に主導的な役割を演じた。振り返ってみると、米国抜きで日本が主導的に経済連携の交渉に取り組んだことは、日本の通商政策の幅を広げた。TPPはその後、英国などメンバーを広げる動きを示している。日本はEUとも経済連携協定を締結し、中国や韓国などを含む東アジアの地域的な包括的経済連携（RCEP）も成立させた。

そうした中で、米国以外の国とのような通商交渉を進めていくべきなのかが重要となる。特に注目すべきなのが環太平洋のTPPも、第一次トランプ政権の時に米国が離脱した。その中に、日本は米国抜きのTPPの成立に主導的な役割を演じた。振り返ってみると、米国抜きで日本が主導的に経済連携の交渉に取り組んだことは、日本の通商政策の幅を広げた。TPPはその後、英国などメンバーを広げる動きを示している。日本はEUとも経済連携協定を締結し、中国や韓国などを含む東アジアの地域的な包括的経済連携（RCEP）も成立させた。

米国が自由貿易体制に背を向けていることは残念なことであるが、米国では、日本は他国との貿易や投資を拡大させる努力を進める必要がある。経済連携はそうした交渉の場を提供するものだ。自転車をこぎ続けるという意味では、米国との二国間の交渉でも、結果的に日米間の貿易や投資を拡大することにつながる面もある。過去における日米貿易摩擦においても、米国は日本に対して多くの強圧的な要求をしてきた。理不尽な要求も多かったが、振り返ってみると、日本の市場を開拓し、日本から米国への投資を拡大する結果となるケースも多かった。今回もそうした流れとなればよいが。

（東京大学名誉教授）